РЕДАКЦИЯ

Главный редактор ЧАЧУХ

Игорь Мадинович, заслуженный журналист РФ, полковник запаса

Заместитель главного редактора КИКНАДЗЕ

Владимир Георгиевич, доктор исторических наук, доцент, член-корреспондент РАРАН

полковник запаса

Научные редакторы

П.А. АФАНАСЬЕВ, полковник в отставке; А.Л. БОЧАРОВА;

Е.В. ДОБЫЧИНА, кандидат

исторических наук; В.А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник в отставке; **Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ**,

полковник в отставке, кандидат философских наук, старший научный

сотрудник; С.В. МАНЮКОВ, полковник в отставке;

А.Н. ОВЧИННИКОВ, подполковник в отставке;

А.В. ПЕТРОЧИНИН; А.А. ПИМЕНОВ, полковник в отставке;

О.А. ТВИРОВА

Ответственный секретарь

м.в. забродина

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель ответственного секретаря);

Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция

н.и. вахромеева:

А.И. ПАВЕЛКОВСКАЯ:

А.М. ПЕТРОВ,

полковник в отставке

Заведующий редакцией Е.С. ЛЕБЕДИНСКИЙ

Перевод

А.М. БОРОВИК

Компьютерная вёрстка

Е.Н. КУЗНЕЦОВА

Обложка номера

И.В. НИКОЛАЕВ

капитан 1 ранга запаса



(Hist.) (Moscow)

В оформлении обложки номера использована официальная эмблема 100-летия газеты «Красная звезда»

BOEHHO- AHBAPL SHEAP SHE

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

N.M. BARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I.I. BASIK —the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Hist.), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы в отставке, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO—the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, ret.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye. Yu. GUSKOVA—the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (Hist.) (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — старший научный сотрудник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, генерал-лейтенант, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — Senior Researcher of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Lieutenant-General, D. Sc. (Hist.) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN —Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General, Cand. Sc. (Hist.) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи, полковник в отставке, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАРАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KR YLOV —the Director of the Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops, Colonel (ret.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile and Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV —the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

В.Н. ЛОБОВ — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

V.N. LOBOV —General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО— научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

S.V. MIRONENKO —Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (Hist.), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

 ${f A.K.}$ НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник в отставке, кандидат исторических наук (Москва)

A.K. NIKONOV —the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (ret.), Cand. Sc. (Hist.) (Moscow) Э.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E.A. PADERIN —Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

I.A. PERMYAKOV — The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (Hist.)

(Moscow) **Ю.А. ПЕТРОВ** — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических

наук (Москва)
Yu.A. PETROV—the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc.

В.С. ХРИСТОФОРОВ—главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук генерал, лейтенант доктор корилических наук уден, корреспондент РАН (Москва)

наук, генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)
V.S. KHRISTOFOROV — Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences,

Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow) **A.O. ЧУБАРЬЯН** — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён в Перечень российских рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук; в базу данных Russian Science Citation Index на Web of Science

содержание

	памятные даты
2-я стр. обл.	«Мы храним тебя, Россия!». К 100-летию газеты «Красная звезда» (<i>Публикация Ю.В. Снеговой</i>)
	ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.
4	А.Н. КОЛОБОВ, А.А. ЕФИМОВ, И.А. АНОХИНА — «Снайпер пера». Публицистика И.Г. Эренбурга в годы Великой Отечественной войны
14	С.А. ТАРАСОВ — «В целях ускорения назначения на должности достойно проявивших себя в боях с немецко-фашистскими захватчиками». Кадровое обеспечение боевых действий частей и соединений Красной армии в годы Великой Отечественной войны (1941—1945 гг.)
26	А.К. АККУЗИНОВ — «Набатный призыв к защите Родины». Казахстанский опыт агитации и пропаганды в годы Великой Отечественной войны
36	А.С. БУШУЕВ — Не дошедшие до Победы. Боевые потери РККА при освобождении Польши в $1944-1945$ гг.: просопографический анализ
44	А.А. БУДКО, Н.Ю. БРИНЮК — «Медицинская служба самоотверженно выполняла свой патриотический долг». Лечебно-эвакуационное обеспечение 42-й армии Ленинградского фронта в январе 1944 года
'	БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ
58	Е.Е. КРАСНОЖЕНОВА — Тотальный голод стал главной причиной многочисленных жертв среди ленинградцев. Продовольственная ситуация в блокадном Ленинграде в 1941—1944 гг.
66	Т.П. МАЛЮТИНА — «Война румынско-немецкой армии против России — есть война креста против дьявола». Румынское военное духовенство на советско-германском фронте (1941—1945 гг.)
	из истории военно-политических отношений
76	М.М. ЯКУШЕВ — «В противность миру ничего не чинится». От Царьграда до Белграда: российско- османские военно-дипломатические отношения (1700—1739 гг.)
'	военная летопись отечества
88	А.Д. РЕЗАНОВ — «Дабы жандармские команды доведены были до всевозможного совершенства». Особенности становления жандармской службы в Архангельской губернии в 1817—1917 гг.
98	А.В. КОЗЛОВ, И.И. САВЁЛОВ, А.Ш. САЛИХОВ — «Прошу оформить получение мной ордена Красного Знамени Монгольской Народной Республики, отдать об этом в приказе». Награждение граждан РСФСР (СССР) иностранными наградами в 1921—1935 гг.
	полководцы и военачальники
106	Ю.А. НИКУЛИН, В.В. МАМОНТОВ, К.Б. МУКСИНОВ — «Благодаря его стараниям академия быстро оснащалась новыми лабораториями, техникой, оборудованием». Штрихи к карьере первого начальника Ленинградской военно-воздушной академии Красной армии генерала А.Р. Шарапова
	памятные даты
118	Немеркнущий подвиг ленинградцев. К 80-летию полного освобождения Ленинграда от блокады (Публикация Н.Л. Крыловой)
	памятные даты
4-я стр. обл.	«Помни войну!». 175 лет со дня рождения вице-адмирала С.О. Макарова
	120 — ПАМЯТНЫЕ ЛАТЫ

CONTENTS

Yu.V. Snegova) GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945 A.N. KOLOBOV, A.A. YEFIMOV, I.A. ANOKHINA — «Sharpshooter of the Pen». I.G. Ehrenburg's journalism during the Great Patriotic War	p. 2 of the cover
A.N. KOLOBOV, A.A. YEFIMOV, I.A. ANOKHINA — «Sharpshooter of the Pen». I.G. Ehrenburg's journalism during the Great Patriotic War S.A. TARASOV — «To expedite the promotion of those who demonstrated merit in combat against	
journalism during the Great Patriotic War S.A. TARASOV — «To expedite the promotion of those who demonstrated merit in combat against	
	4
Great Patriotic War (1941—1945)	14
A.K. AKKUZINOV — «The drum call to the defense of the motherland». Kazakhstan's experience with agitation and Propaganda during the Great Patriotic War	26
A.S. BUSHUYEV — Those who did not reach Victory. Combat losses in the Red Army during the liberation of Poland in 1944—1945: a prosopographical analysis	36
A.A. BUDKO, N.Yu. BRINYUK — «The medical service selflessly fulfilled its patriotic duty». Medical and evacuation support of the 42nd Army of the Leningrad Front in January 1944	44
NO LIMITATION PERIOD	
Ye.Ye. KRASNOZHENOVA — Total starvation was the main cause of many deaths among the inhabitants of Leningrad. The food situation in besieged Leningrad 1941—1944	58
T.P. MALYUTINA — «The war of the Romanian-German army against Russia is the war of the cross against the devil». Romanian Military Clergy on the Soviet-German Front (1941—1945)	66
FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
M.M. YAKUSHEV — «In opposition to peace nothing is done». From Tsargrad to Belgrade: Russian-Ottoman military and diplomatic relations (1700—1739)	76
MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
A.D. REZANOV — «That the gendarme teams be brought to all possible perfection». Features of the formation of the gendarme service in Arkhangelsk province in 1817—1917	88
A.V. KOZLOV, I.I. SAVYOLOV, A.Sh. SALIKHOV — «I request the formalization of my receipt of the Order of the Red Banner of the Mongolian People's Republic, and that it be processed accordingly». Granting foreign awards to citizens of the RSFSR (USSR) between the years of 1921 and 1935	98
MILITARY LEADERS AND COMMANDERS	
Yu.A. NIKULIN, V.V. MAMONTOV, K.B. MUKSINOV — «Thanks to his diligent efforts, the academy swiftly acquired updated laboratories, techniques, and equipment». New details about the career of General A.R. Sharapov, the inaugural head of the Leningrad Air Force Academy of the Red Army	106
MEMORABLE DATES	
The unfading feat of the Leningraders. To the 80th anniversary of the complete liberation of Leningrad from the siege (<i>Publication by N.L. Krylova</i>)	118
MEMORABLE DATES	
«Remember the war:». 1/5 years since the birth of vice-Admiral S.O. Makarov	p. 4 of the cover